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看内地「留守儿童」，忧香港「双非学生」 

 

笔者在香港从事教育工作 50 年，从未有今天这般忧虑。 

 

据传媒报导，「双非婴儿」的数目每年达 4 万，去年并已超过本港总出生人数的

一半，接踵而来的教育及社会问题，是巨大的挑战。从种种迹象看来，我们即将

面对的困难，和近期困扰内地的「留守儿童」问题相比，会有过之而无不及。 

 

内地所谓的「留守儿童」，是指因父母都在大城市工作，而被留在家乡生活，由

祖父母或其他成年人照顾的儿童。在某些内地县市，「留守儿童」的数目不少，

例如笔者在广东省恩平市见到某些学校，每 6 名学生就有一名是「留守儿童」。 

 

由于大部份「留守儿童」的照顾者〔主要是祖父母〕缺乏学识，对现代社会发展、

文明生活方式、及先进科技使用都不甚了解，能够给予「留守儿童」的家庭教育、

纪律训练，以至在学业和性格上的辅导和培养，极之有限，一切责任便落在学校

头上。现时，内地的一些文化，是父母要求学校对孩子的性格培养负全责，所以

老师们都想尽办法，监察学生下课后的活动和表现，无奈能力有限，成效不彰。 

 

笔者曾在珠三角进行深入观察，发觉不少「留守儿童」有以下特征：胆小、内敛、

缺乏自信、冷漠、自我封闭、欠动力、脾气坏、与父母关系疏离、没有目标或没

有制定正确目标的能力、反叛或过份依赖、活在自己的幻想世界、自私及自我中

心、内向、思想狭隘、罔顾他人、不信任别人、说谎、学业成绩不佳等。 

 

过去数年，在香港出生的「双非婴儿」，已届入学年龄，相信很快便会来港念书，

享受本地的免费和相对优质的教育、医疗和各项社会福利，这亦是「双非父母」

要在香港生子的主要原因。 

 

与「留守儿童」不同之处，是「双非儿童」在香港不但得不到父母亲自照顾，得

到祖父母或近亲照顾的，相信亦属少数，试想在每年 4 万名在港出生的「双非婴

儿」当中，有多少的祖父母及近亲会是香港居民的呢？ 

 

「留守儿童」与「双非儿童」的另一基本分别，是「留守儿童」的父母在较先进

的内地城市工作，但儿童则留在较落后的乡村生活学习。相反地，「双非儿童」

出生于大都会的香港，而父母至亲则在国内---与香港文化、生活习惯大有差别的

地方谋生。孩子面对两地不同环境的影响，衍生出的学习及适应问题，更为复杂。 
 

也许有人质疑，假如乏人照顾，「双非父母」应不会亦不能把孩子丢在香港吧。

笔者认为事情不可掉以轻心，鉴于「双非父母」能千方百计、排除万难地来港产

子，难保他们没有出人意表的方法，将孩子放在香港读书，以求达到最终目的。
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况且，无数的中介人又会看准机会，设计及提供新一轮服务协助他们，从中牟利。 

 

在缺乏足够照顾和管教的情况下，「双非学生」对香港的学校和社会实时带来的

复杂问题和沉重负担，不难想象，尤其是内地父母普遍认为管教孩子，学校需负

全责。如果上述有关「留守儿童」的观察所得，是贴切的参考的话，我们的「双

非学生」会有甚么的性格、行为和表现，他们长大后会变成怎么样的公民，他们

是否可以优化本地人口、贡献社会、解决人口老化问题，顿成极大疑问。 

 

当然，香港的教育制度存在不少良好机制，促进学生的健康成长，例如，我们有

专业的辅导老师、教育心理学家、及促进家长和教师沟通合作的「家教会」等。

但在「僧多粥少」及「双非学生」的家长根本不在香港的情况下，上述机制能发

挥的作用，会大打折扣。再者，在简朴的乡村生活、和在直系亲属及同村父老的

监管下，「留守儿童」行差踏错的机会较低；反之，「双非学生」在繁华挤迫的香

港居住，又缺乏足够照顾，受到不良份子及各种物质诱惑的风险极高。 

 

按现时法例，「双非婴儿/学生」有绝对的居港权，有绝对权利享受一切香港的福

利。他们带来的问题和影响，是环境使然，与他们本身无关。虽然国内的研究显

示，长时间的「留守生活」容易给儿童带来性格发育不全、行为习惯较差、安全

隐患增加、学习成绩下降和身体状况欠佳等问题，但「双非儿童」绝不应被歧视，

或标签作「另类儿童」或「问题儿童」。在优质的教育制度、适当的软硬件配套、

及专业人士的悉心扶持和栽培之下，他们也能成为大器。 

 

如果我们希望这些儿童能在香港的教育制度下健康成长，将来回馈社会，藉此解

决人口老化问题，我们应该切实研究提升软硬配件，本着有教无类的精神，把他

们培育成才，并欢迎他们留港工作。 

 

必须注意的是，「双非学生」最终可能占同龄学生总数的一半以上，广泛分布于

各学校；换句话说，他们代表着一半我们将来的社会栋梁，他们的教育安排，要

尽快筹谋啊！ 
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